
● No aportan pruebas a su 
favor sobre la ayuda a su 
evasión

● Detenidos rechazan 
colaborar con las 
autoridades en el caso

● La prioridad es la 
ampliación de la Línea 12  
a Observatorio

● Los recursos se 
destinarán a mejorar la 
infraestructura

VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 2024 
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4 

NÚMERO 1292 // Precio 10 pesos

EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

Estado de México

● El suministro
se restablecerá
hasta los primeros
días de 2025

● Reubicarán el
acueducto Ramal
Los Reyes por las
obras ferroviarias

● El ayuntamiento
anunció que habrá
operativo con pipas
en casos extremos

● Además, los
colonos mantienen
bloqueo en dos de
las estaciones

Serán siete días sin el líquido en Tultepec
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● Advierte que este tipo 
de programas hace 
apología del delito

● Considera que pueden 
confundir e los jóvenes en 
sus aspiraciones

REDACCIÓN / P. 2

GERARDO GARCÍA / P. 7

REDACCIÓN / P. 2

Sheinbaum: Las 
narcoseries 
exaltan el delito

Se niegan a 
informar sobre 
alcalde prófugo

De Interés          
    General

Anuncia Brugada 
inversión para el 
Metro millonaria

Tren Suburbano deja 
sin agua a 23 colonias

▲ Trabajadores del ayuntamiento de Ecatepec regresaron 
a las calles para realizar bloqueos y exigir el pago de 
sueldos y prestaciones que el gobierno municipal, 
encabezado por Jesús Alvarado Palacios, les debe. Los 
afectados señalan directamente al director del organismo 
público descentralizado para la prestación del Servicio de 

Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (SAPASE), Eli 
Benjamín Hernández Rodríguez, de haber retenido los pagos 
de los empleados, mismos que acusan corrupción de los 
funcionarios a quienes cuestionan sobre el uso de los recursos 
que estaban destinados para cubrir los salarios de los más de 
mil trabajadores del organismo. Foto MIRIAM VIDAL P. 4

Regresan bloqueos en Ecatepec
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Atribuye Claudia Sheinbaum a 
narcoseries exaltación del delito

Rescatan a bebé 
secuestrada
 Una bebé de 30 días de nacida 
fue rescatada por elementos de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), luego de que una mujer de 22 
años la secuestró durante una reu-
nión familiar navideña, el pasado 24 
de diciembre, en la colonia Pólvora 
de la alcaldía Álvaro Obregón. 
La SSC precisó que sus oficiales de-
tuvieron a la presunta responsable 
de la sustracción, quien también en-
vió mensajes de texto, desde distin-
tos números, a la madre de la menor 
para pedirle una cantidad de dinero 
a cambio de devolverle a su hija.
La madre de la recién nacida fue 
trasladada ante las autoridades 
ministeriales para recibir el apoyo 
del personal de Protección Civil de 
Álvaro Obregón. 
En tanto, la detenida fue puesta 
a disposición del agente del 
Ministerio Público.

El Gobierno de la Ciudad de México 
activó doble alerta por bajas tempe-
raturas en México para este viernes 
27 de diciembre.
De acuerdo con la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil (SGIRPC), la CDMX 
amanecerá este viernes con bajas 
temperaturas que oscilarán entre 
los uno y seis grados, por lo que 
decidió activar las alertas naranja y 
amarilla.
Según esta dependencia, la alerta 
naranja será aplicada para las 
demarcaciones: Álvaro Obregón, 
Cuajimalpa, Magdalena Contreras, 
Milpa Alta y Tlalpan, donde se senti-
rán heladas de entre uno a tres gra-
dos centígrados. Esta temperatura 
se registrará entre la 1:00 y las 8:00 
horas de este viernes.

LA CDMX EN BREVES

Alejandro Castro

Alejandro Castro 

Prevén temperaturas 
bajas para este viernes

LOS RECURSOS SON PARA MEJORAR INFRAESTRUCTURA

Se aplicarán mil 500 millones de pesos para renovar 120 
escaleras eléctricas dando prioridad a las estaciones más 
antiguas del Sistema de Transporte Colectivo

Brugada anuncia 
millonaria inversión 
en el Metro de CDMX

REDACCIÓN

La presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum, advirtió sobre los 
programas de televisión que hacen 
apología de los grupos criminales 
y retratan una visión idealizada de 
la vida delictiva.

Consideró que esta represen-
tación puede llevar a algunos jó-
venes a creer que unirse a estas 
organizaciones es una opción de 
vida atractiva, cuando en reali-
dad es una “opción de muerte” 
que pone en riesgo sus vidas.

“Se promovió mucho, ahora 
quizá ya no tanto, pero durante 
un periodo muy grande se pro-
movió mucho series de televisión 
haciendo apología de los grupos 
delictivos, como si ser parte de 

ellos te llevara a una vida de lujos, 
con una visión, además, relaciona-
da con las mujeres como objetos”, 
puntualizó.

Subrayó que esto puede generar 
en algún joven “la idea de que, si se 
acerca un grupo delictivo, va a te-
ner una opción de vida como esa”.

Durante su conferencia matu-
tina, se refirió a la estrategia de 
seguridad que aplica en Sinaloa 
y criticó a las series por hacer 
“una apología del dinero, como 
si tener dinero fuese lo máximo 
en la vida”.

Enfatizó que la prioridad en su 
gobierno es atender a los jóvenes, 
por lo que busca que tengan ac-
ceso al empleo, a la educación y a 
una vida distinta de la que ofrece 
la violencia.

“Lo que nosotros queremos 

es que ningún joven tenga como 
opción acercarse a un grupo de-
lictivo, y que vea que esa es una 
opción de vida que no le garantiza 
nada”, indicó.

Muchas han sido las expresio-
nes de diferentes actores políticos 
sobre las llamadas narcoseries y 
los narcocorridos y su influencia 
entre los jóvenes.

Incluso, Sheinbaum propuso 
lanzar un concurso de corridos 
el próximo año, en el que se con-
sideren mensajes alejados de la 
apología del delito, la misoginia 
y la violencia en general.

Abogó por promover valores 
como el amor a la naturaleza, a 
los semejantes y a la familia.

“El dinero no es la felicidad, ni 
mucho menos, sino una opción de 
vida acercándose al amor a todo: 

el amor a la naturaleza, el amor 
a los semejantes, el amor a la fa-
milia, el amor como una opción 
de vida y no la violencia”, señaló.

 
Asesinan a funcionario  
de Zacatecas

 Mientras se condenan las vio-
lencias grabadas en video o can-
ciones, en Zacatecas un grupo 
armado asesinó a Francisco Ba-
ñuelos Márquez, subsecretario de 
Ganadería.

El cuerpo del funcionario fue 
hallado en la comunidad de Tina-
ja, en el municipio de Valparaíso, 
alrededor de las 14:20 horas del 
pasado miércoles.

Bañuelos Márquez fue aspiran-
te a la presidencia municipal de 
Valparaíso en 2021 por Morena.

REDACCIÓN

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, infor-
mó de nuevo que se hará una in-
versión millonaria en el Metro en 
materia de infraestructura.

Explicó que para que el Metro 
no se “caiga” en materia de in-
fraestructura, el gobierno capitali-
no tiene como prioridad la conclu-
sión de la ampliación de la Línea 
12 hasta Observatorio, así como 
el mejoramiento en la Línea A y la 
renovación total de la Línea 3 que 
va de Indios Verdes a Universidad.

“Tenemos que invertir más, te-
nemos que lograr no sólo que no se 
caiga, en el sentido de qué el man-
tenimiento se venga abajo, de que 
tengamos que estar enfrentando 
problemas diarios, con el Metro, 
o descuidos, sino que logremos 
que el Metro pueda renovarse y 
transformarse todos los días. Ese 
es el objetivo”,  detalló Brugada al 
inaugurar las escaleras eléctricas 
de la estación Puebla, de la Línea 
9, que va de Tacubaya a Pantitlán.

En el caso de la Línea 3, “se 
contempla la renovación total de 
la Línea”, confirmó.

La mandataria capitalina des-

tacó que estos trabajos serán po-
sible, gracias a la aprobación del 
Paquete Económico 2025  “qué 
permitirá invertir en materia de 
movilidad, en los lugares donde 
más se requiere. Invirtiendo en las 
zonas donde la población destina 
horas para poder llegar a su traba-
jo y horas para regresar”.

Brugada Molina señaló que la 
meta para el 2030, es que el Metro 
movilice a más de 10 millones de 
pasajeros al día.

Dijo que su administración in-
vertirá mil 500 millones de pesos 
para renovar 120 escaleras eléc-
tricas del Metro “y se dará prio-
ridad a las estaciones más anti-
guas”, expresó Brugada Molina 
desde la estación Puebla tras in-
augurar unas escaleras eléctricas.

“Vamos a renovar las escale-
ras eléctricas más antiguas del 
Metro, porque no solo buscamos 
mejorar la movilidad en trenes, 
sino también en las instalaciones 
internas”, dijo.

La mandataria capitalina 
agregó que “se instalarán miles 
y miles  de cámaras”, de video-
vigilancia a lo largo de los 226 
kilómetros de la red que estarán 
conectadas al C4.

 Clara Brugada, jefa de 
Gobierno capitalino proyectó 
que para el 2030 el STC Metro 
movilizará más de 10 millones 
de pasajeros al día, por lo 
que requiere una inversión 
considerable Foto Especial



GERARDO GARCÍA 

El programa de “Apoyo al Des-
empleo para el Bienestar” con-
tinuará para el 2025, y contará 
con cerca de 3 millones de pesos 
adicionales para apoyar a mexi-
quenses que hayan perdido sus 
fuentes de empleo en el esquema 
que es operado por la Secretaría 
del Bienestar. 

Según cifras oficiales son 304 
mil el número de ciudadanos des-
empleados en el sector formal en 
la entidad, contra más de ocho mi-
llones que se encuentran con una 
plaza laboral.

De acuerdo al presupuesto 
aprobado por el Legislativo mexi-
quense, el  monto pasará de 50 
millones de pesos a casi 53 para 
el próximo año, equivalente a un 
6% de aumento. 

Según el contenido de la misce-
lánea fiscal del próximo año el pro-
grama “Apoyo al Desempleo para 
el Bienestar” tiene el objetivo de 
“proporcionar un apoyo económi-
co a la población afectada, bajo el 
esquema de un programa de auxilio 
al desempleo”. 

El documento especifica que se-
rá Secretaría del Trabajo a cargo 
de Norberto Morales Poblete, la 
dependencia que establecerá los 
mecanismos necesarios para la 
operación de los recursos.

La gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez, reportó que en este año 
el programa ayudó a siete mil 364 
personas que se quedaron sin em-
pleo, con la entrega de un monto 
total de 48 millones de pesos.

“En lo que se refiere al trabajo 
pues ha dado el apoyo al Desem-

pleo de Bienestar, que llamamos 
así a ese programa y que ahorita 
se atendieron a siete mil 364 per-
sonas”, dijo.

En este año el plan “Apoyo al 
Desempleo para el Bienestar” con-
templó entregar 2 mil pesos hasta 
en seis ocasiones a mexiquenses sin 
trabajo, que debieron demostrar 
que buscaban nuevamente plaza 
laboral o se estaban capacitando 
en algunos de los planteles de la 
Escuela de Artes y Oficios (Edayo).

Ante la emergencia por la inun-
dación en Chalco, la Secretaría 
del Trabajo otorgó un total de 25 
millones de pesos como apoyo a 
500 familias afectadas, por las 
pérdidas de fuentes de empleo en 
la demarcación.

LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Viernes 27 de diciembre de 2024 ECONOMÍA

El “Apoyo para 
Desempleo del 
Bienestar” lo 
recibieron 500 
familias afectadas 
por la inundación 
de Chalco que 
perdieron su 
fuente de ingresos 
y sus centros de 
trabajo
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AURA MORENO

Hasta el tercer trimestre del año 
el Estado de México ha recibido 
cerca de 3 mil 507 millones de dó-
lares por concepto de remesas, lo 
que representa un aumento res-
pecto a 2023 cuando se registra-
ron 3 mil 229 millones de dólares 
en el mismo periodo, de acuerdo 
al Banco de México. 

A nivel municipal, hasta el se-
gundo trimestre de este año los 
municipios mexiquenses con 
mayores ingresos por remesas 
fueron: la capital Toluca, con 68 
millones de dólares; Naucalpan, 
57 millones de dólares y Tejupilco 
con 51 millones de dólares, según 
reportó la Secretaría de Econo-
mía federal.

Las remesas enviadas al exte-
rior por residentes mexicanos al-
canzaron un nivel de 110 millones 
de dólares, lo que representó una 
expansión anual de 21.7%. Has-
ta julio de 2024 el superávit de 
la cuenta de remesas de México 
con el resto del mundo se situó 
en 5 mil 504 millones de dólares, 
que se compara con los 5 mil 578 
millones de 2023.

Para el séptimo mes de 2024 
los ingresos por remesas se con-
trajeron a una tasa mensual de 

11.9%, en tanto que los egresos se 
mantuvieron en un nivel similar al 
del mes previo. De esta manera, 
en julio de 2024 el superávit de 
la cuenta de remesas fue de 5 mil 
108 millones de dólares, menor al 
de 5 mil 813 millones de dólares 
observado en junio previo.

Las remesas son el dinero que 
envían aquellas personas que ra-
dican en otra nación a su país de 
origen, por ejemplo, los envíos de 
dinero que realizan los mexicanos 
que radican en Estados Unidos y 
Canadá a sus familias que viven 
en México.

Los estados con más remesas 
son Guanajuato con 4 mil 188 mi-
llones de dólares, Michoacán con 
4 mil 162 millones de dólares y 

Jalisco con 4 mil 092 millones de 
dólares, estados que, junto a la en-
tidad mexiquense y la Ciudad de 
México, encabezan anualmente 
los primeros lugares en ingresos.

Estados Unidos es el principal 
origen de las remesas, aunque 
también ingresan de Canadá, Bra-
sil, Colombia, Ecuador, España, 
Francia, Alemania, Guatemala, 
Italia, Panamá, Reino Unido y 
Suiza, entre otros. 

TEJUPILCO, EL MUNICIPIO QUE MÁS RECIBE

Aumentan remesas en 
el Estado de México
Cerca de 278 millones de dólares es el incremento de la 
cantidad que ingresó por ese concepto a la República 
Mexicana en relación al mismo periodo del año pasado

 Estados Unidos es el país 
con el primer lugar de envío 
de remesas a nuestro país, 
pero también llegan de países 
de Sudamérica y Europa Foto 
Especial

BRIAN PRADO

El incremento del Impuesto Espe-
cial sobre Producción y Servicios 
(IEPS) será de 4.5% en 2025, su 
adecuación se realiza cada año 
conforme a la inflación anual. 
Este impuesto, que se aplica a 

productos considerados dañinos 
para la salud, no ha cumplido con 
el objetivo de mitigar su consumo 
y por el contrario impacta el bol-
sillo de los consumidores según 
empresarios y especialistas

Fernando Reyes Muñoz, presi-
dente de la Confederación de Cá-
maras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) del Valle de Toluca, consi-
deró que es un impuesto que afecta 
la economía de los consumidores.

“En el caso particular de los 
IEPS, si bien es cierto es un impues-
to especial que en esencia procura-
ba cargarle un impuesto a algunos 
productos dañinos para la salud, 
la verdad  es que no merma en el 
consumo de ellos, pero sí termina 
generando un impacto en la bolsa 
del consumidor final y también 
del empresario porque también 
muchas de las empresas deciden 
cargar con estos costos”, comentó.

Reyes Muñoz agregó que este 
impuesto debe analizarse en con-
junto con otras variables económi-

cas, como el incremento salarial y 
los estímulos fiscales, para evitar 
una carga excesiva en las empresas.

“De manera personal me preo-
cupa por dos razones, una porque 
no puede verse solamente a la luz el 
incremento al IEPS; también tiene 
que verse de la mano con el incre-
mento salarial porque todo al final 
se traslada en la carrera fiscal al 
contribuyente, hacia el sector cau-
tivo. Los impuestos no pueden venir 
de la mano solos, deben venir en un 
paquete fiscal de estímulos fiscales 
donde las cargas sean repartidas de 
tal suerte que no se vuelva asfixian-
te para las empresas”, indicó.

Por su parte, Julián Niembro, 
presidente de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) en el Estado de México, 
destacó que los empresarios suelen 
prever este incremento, pero subra-
yó su repercusión en el poder adqui-
sitivo de los consumidores.

“Todos los empresarios que les 
corresponde pagar este impuesto 

de alguna manera ya los tendrían 
previsto en el transcurso del año, 
desafortunadamente vamos a tener 
que ver reflejados estos incremen-
tos directamente en el bolsillo de 
los consumidores. Es un impuesto 
que pega porque seguimos siendo 
altos consumidores de este tipo de 
productos”, mencionó.

Dante León, especialista en eco-
nomía de la Universidad Autónoma 
del Estado de México (UAEMex), 
explicó que el IEPS fue estableci-
do en 1980 y su ajuste anual está 
vinculado a la tasa de inflación pa-
ra productos considerados dañinos 
para la salud, mismos que no suelen 
reflejar afecciones en su demanda.

“Los empresarios ya lo saben, a 
nadie debe de tomar por sorpresa. 
Muchos de estos productos no son 
elásticos, lo que se refiere a que a 
pesar de que incrementen su pre-
cio la demanda no cae de manera 
drástica. Algunas empresas que 
tienen la demanda de su producto 
sensible son las que tendrán que 
absorber este costo porque trasla-
darlo al consumidor significa para 
ellos que la demanda se pueda caer 
de manera importante ”, concluyó.

IEPS aumentará 4.5% el próximo año
 Bebidas azucaradas, con 

graduación alcohólica, botanas, 
confitería y derivados del cacao 
entre otros, son los productos 
que tienen el gravamen  
Foto Especial

Continúa programa de 
Desempleo del Bienestar 
con 3 mdp adicionales
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MIRIAM VIDAL 

Trabajadores del Sistema de Agua 
Potable, Alcantarillado y Sanea-
miento de Ecatepec (Sapase) blo-
quearon, alrededor de siete horas, 
las casetas de cobro de la autopista 
México-Pachuca ante el incumpli-
miento de pago de su quincena y 
otras prestaciones laborales.

Los inconformes llevan más de 
10 días en espera de que el organis-
mo descentralizado les pague por 
sus jornadas de trabajo y las pres-
taciones de ley que corresponden 
al fin de año. 

A pesar de que el gobierno de 
Delfina Gómez se comprometió 
a intervenir para que el adeudo 
quedara saldado, a más tardar el 
pasado 24 de diciembre, los depó-
sitos no llegaron y este jueves los 
empleados retomaron las movili-
zaciones para protestar.

“No podemos quedarnos con los 
brazos cruzados, mientras hay ca-
si mil compañeros sin un ingreso, 
pasando una amarga Navidad”, 
señaló Pedro Montoya Aréchiga, 
dirigente del Sindicato Único de 
Trabajadores del Estado y Munici-
pios (SUTEyM).

Los contingentes de los traba-
jadores se distribuyeron en las 
casetas de Ojo de Agua, en la in-
corporación al Circuito Exterior 
Mexiquense (CEM) y en las plazas 
de San Cristóbal, donde levantaron 
las plumas y permitieron el libre pa-
so a los automovilistas.

Portaron cartulinas y mantas 
en las que exigieron sus pagos al 
director de Sapase, Eli Benjamin 
Hernández, y al presidente muni-
cipal Jesús Palacios. 

Montoya Aréchiga precisó que 
no hicieron cortes a la circulación, 
para no afectar a los automovilistas 
en sus traslados.

Invitó a los agremiados a ser 
prudentes y confió en que las 
autoridades de Ecatepec y del 
gobierno mexiquense dé segui-
miento a su demanda

Los casi mil trabajadores de 
Sapase también suspendieron sus 
actividades que afectan la repara-
ción de fugas, la operación de los 
cárcamos y los pozos de agua que 
hay en la demarcación.

El organismo de agua potable es 
una instancia descentralizada que 
depende exclusivamente de  la re-

caudación para obtener recursos, 
sin embargo enfrenta un alto índice 
de morosidad.

Hasta el momento, el gobierno de 
Ecatepec, que está por concluir su 
periodo administrativo, no ha emi-
tido algún comunicado al respecto.

EXIGEN SE CUMPLAN LAS PROMESAS DE PAGO

Los trabajadores de 
Ecatepec continúan
sin recibir un peso
Tomaron la caseta de la autopista México-Pachuca y 
permitieron el paso libre de vehículos por horas

MIRIAM VIDAL 

El gobierno de Ecatepec informó 
que los programas La Valedora y 
Arcoiris, con los que se apoyaría 
económicamente a 20 mil madres 
y padres solteros, así como a dos 
mil integrantes de la comunidad 
LGBTTTIQ+, no se realizaron. 

La no aplicación de los 220 mi-
llones de pesos estimados para 
este fin fue dada a conocer en la 
sesión de Cabildo del pasado 20 de 
diciembre.

Las direcciones de Bienestar y 
Diversidad, encargadas de ejecu-
tar los programas, enviaron a los 
síndicos y regidores un documento 
en el que expusieron los motivos 

por los que ambos programas no 
se concretaron. 

Según la justificación, la veda 
por el proceso electoral de este 
2024 y la contingencia por las 
intensas lluvias de la temporada, 
habrían sido fundamentales para 
que el recurso no se entregara a 
los probables beneficiarios.

El exalcalde de Ecatepec, Fer-

nando Vilchis, anunció en febre-
ro pasado la puesta en marcha 
de los programas de apoyo so-
cial, que serían emblema de su 
administración.

Ese día expuso que entregaría 
apoyos de 10 mil pesos, a través de 
cuatro depósitos bancarios de ma-
nera directa y sin intermediarios.

Desde entonces, precisó que el 

registro de los beneficiarios y sus 
pagos se harían después de las 
elecciones que se celebraron el 2 
de junio pasado.

Aunque había voces que cuestio-
naban sobre la publicación de las 
reglas de operación y los becarios, 
finalmente se dio a conocer que 
ninguno de los dos programas se 
llevaron a cabo.

Dejan sin apoyo económico a madres y padres 
solteros; así como a la comunidad LGBTTTIQ+

MIGUEL GONZÁLEZ

Un nuevo socavón, de al menos 
cinco metros de largo, cuatro de an-
cho y tres metros de profundidad, 
surgió en la avenida Alfredo del 
Mazo de la colonia Niños Héroes, 
en el municipio de Valle de Chalco, 
por lo que personal del Organismo 
Descentralizado de Agua Potable 
y Saneamiento (Odapas) trabajó a 
marchas forzadas en la reparación 
de tubería de drenaje dañada.

Autoridades municipales infor-
maron que, tras recibir un reporte 
ciudadano sobre el surgimiento de 
una pequeña oquedad, personal de 
Protección Civil acudió a realizar 
una inspección en la cual confirma-
ron que se trataba de un socavón de 
grandes dimensiones.

A fin de evitar algún accidente 
acordonaron el área  y con el apoyo 
de elementos de Tránsito cerraron 
la circulación en ambos sentidos de 

la avenida Alfredo del Mazo, una 
de las principales vialidades del 
municipio. 

Juan Manuel Rojas Salas, direc-
tor de Protección Civil y Bomberos 
explicó que el socavón fue origina-
do por la fractura de la tubería de 
drenaje de 50 pulgadas, donde la 
filtración del agua fue generando la 
falla debajo de la carpeta asfáltica. 

Explicó que en lo que va del año 
se han detectado alrededor de 50 
socavones en el territorio muni-
cipal, ocasionados por el colapso 
de la tubería que tiene más de 30 
años de antigüedad y ya cumplió 
su vida útil. 

El funcionario municipal solici-
tó la comprensión de la ciudadanía 
y pidió paciencia a los automovi-
listas por el cierre de la avenida 
Alfredo del Mazo en el tramo 
comprendido entre avenida Tláloc 
y calle Sur 7, ya que se prevé que 
los trabajos se prolonguen hasta 
fin de año.

Aparece nuevo socavón 
en Valle de Chalco

 En 2024 se detectaron, al menos, 50 socavones en el Valle de 
Chalco. Foto Miguel González. 

 Trabajadores de Ecatepec 
realizaron protestas, pues aún 
no se les pagan los adeudos, a 
una semana de que concluya el 
periodo de gobierno 2022-2024. 
Sapase no ha cumplido con el 
pago de nómina, ni el aguinaldo 
a 980 empleados adheridos al 
SUTEyM. Foto Miriam Vidal
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MIRIAM VIDAL

Cerca de  23 colonias del municipio 
de Tultepec se quedarán sin agua 
por siete días a partir del 26 de di-
ciembre, derivado de los trabajos 
de mantenimiento y reubicación 
del acueducto Ramal Los Reyes, 
como parte de las obras de amplia-
ción del Tren Suburbano hacia el 
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA).

El gobierno municipal alertó a 

la población sobre la suspensión 
y los llamó a tomar las previsiones 
para mitigar las afectaciones  por 
la escasez.

A través de un comunicado se-
ñaló que entre las comunidades 
afectadas por el corte del suminis-
tro están: Zacamole, El Chaparral, 
La Providencia, El Corralito, 10 
de Junio, Teyahualco, San Pablito, 
Xahuento y la cabecera municipal. 

Las colonias Santa Isabel, La 
Piedad, Santa Rita, Ejidos de Tul-
tepec y otras que se abastecen de la 
línea que pertenece a la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua).

Las autoridades llamaron a hacer 
un buen uso del líquido y optimi-
zarlo e informaron que se hará un 
operativo de suministro gratuito a 
través de pipas, pero solo en casos 
de extrema necesidad.

La reconfiguración del acue-
ducto Los Reyes-Ferrocarril 
se realizará en los cruces de las 
avenidas Mariano Matamoros y 
Recursos Hidráulicos.

Se informó que el objetivo de las 
obras es garantizar la convivencia 
de dicha infraestructura con la 
construcción de los puentes  vehi-
culares que pasarán sobre las vías 
del tren, en los kilómetros 26+950 
y 25+400.

Se prevé que los trabajos con-
cluyan en siete días naturales, es 
decir ya pasadas las festividades 
de Año Nuevo.

En tanto, colonos de Tultepec 
mantienen suspendidas las obras 
en las estaciones de las colonias El 
Chaparral y 10 de junio.

El Suburbano hacia el AIFA cru-
za por el municipio de Tultepec, 
ayuntamiento en el que se  han 
tenido que hacer diversas adecua-
ciones para garantizar que cuando 
concluya, el transporte tenga un 
buen funcionamiento.

EL AYUNTAMIENTO ANUNCIÓ SIETE DÍAS SIN SERVICIO

Obras del Suburbano dejan sin 
agua a 23 colonias de Tultepec
Llama el Gobierno municipal a los ciudadanos a cuidar el líquido ya que 
se proyecta restablecer el servicio hasta pasadas las fiestas de Año Nuevo

 El abastecimiento de agua se 
hará en las colonias afectadas a 
través de pipas, pero “solo en 
casos de extrema necesidad”, 
advirtió el Gobierno municipal 
en un comunicado. Foto Especial

MIGUEL GONZÁLEZ 

La presidenta de México Claudia 
Sheinbaum Pardo, confirmó que 
la línea Chalco-Santa Martha del 
Trolebús será inaugurada en abril 
de 2025, aunque quedarán pen-
dientes tres estaciones las cuales 
abrirán en meses posteriores.

Durante su conferencia mañane-
ra la primera mandataria recordó 
que el retraso, de más de un año, en 
la obra se debió a que durante los 
trabajos se localizó una tubería de 
drenaje lo cual cambió el proyecto, 
complicó la obra y obligó a realizar 
trabajos adicionales como un By 
Pass para moverla y continuar el 
trayecto de la ruta del nuevo sis-
tema de transporte. 

“Eso ya se resolvió, y ahora es-
tán, pues, prácticamente avanzan-
do, hay un tramo, que es el tramo 
dos, que es la conexión que va de 
Santa Martha hacia el oriente, 
ese tramito es justamente donde 
se encontró este ducto y es donde 
ocurrieron los retrasos, lo demás 
prácticamente está terminado y 
esperamos que en los siguientes 
meses, a finales de enero vamos 
a recorrer nuevamente la obra”, 
anticipó. 

Consideró que se trata de una 
obra de alto impacto con un mode-
lo de movilidad único en el mundo 
con transporte eléctrico no conta-
minante, un tramo elevado y otro a 
nivel de suelo en carriles confinados. 

Por lo pronto, aseguró que ya se 
cuenta con todas las unidades eléc-
tricas, pero dependiendo del núme-
ro de pasajeros puede incrementar 
el número de trolebuses. 

Refirió que esta nueva línea co-
nectará con el trolebús elevado que 
corre del Santa Martha a la terminal 
del metro Constitución de 1917 por 
la calzada Ermita Iztapalapa. 

Aunque la presidenta no precisó 
cuáles son las tres estaciones que 
quedarán pendientes, a la fecha se 
observa inconcluso el tramo que 
conectará la avenida Solidaridad 
que delimita los municipios de 
Chalco y Valle de Chalco, con la 
autopista México-Puebla, ya que 
una estación de ese tramo no está 
instalada y aún le falta la coloca-
ción de postes y cableado.

En el tramo elevado, compren-
dido entre Santa Catarina, en los 
límites de Ixtapaluca, Los Reyes 
La Paz y la alcaldía Iztapalapa, yla 

terminal Santa Martha se han in-
tensificado los trabajos.

En esta zona, la reducción de 
carriles por maniobras y opera-
ción de maquinaria y camiones 
de carga generan asentamientos 
vehiculares de al menos cuatro 
kilómetros y retrasos de 15 a 25 
minutos para los automovilistas 
qué transitan por la autopista Mé-
xico-Puebla a la Ciudad de México.

El Trolebús Chalco-Santa Mar-
tha tiene una extensión de 18.5 
kilómetros, contará con 15 esta-
ciones, incluidas las dos termina-
les y conectará con la Línea A del 
Metro de la Ciudad de México, la 
Línea 2 del Cablebús y la Línea 10 
del Trolebús elevado.

Trolebús Chalco-Santa Martha 
será inaugurado en abril de 2025

 Avanzan las obras del 
trolebús Chalco-Santa Martha 
que van atrasadas un año. Foto 
Miguel González

AURA MORENO 

La empresa Viva Aerobus sus-
pendió temporalmente sus vuelos 
desde el Aeropuerto Internacio-
nal de Toluca (AIT), derivado de 
la presencia de neblina que difi-
cultó la visibilidad y la seguridad 
de los vuelos. 

Desde las 6:56 de la mañana de 
este jueves la aerolínea detuvo sus 
operaciones por las condiciones cli-
máticas adversas, con lo que cance-
ló todos los despegues y aterrizajes 
en la capital mexiquense. 

Precisó que fue el Aeropuerto de 
Toluca el que suspendió las activi-
dades; sin embargo, esto tuvo efec-
tos en vuelos a otros destinos por 
las rutas y conexiones que las ae-
ronaves afectadas cubren a diario.

“Ante la presencia de niebla so-
bre la zona del Aeropuerto Inter-
nacional de Toluca y por seguridad 
se han suspendido temporalmen-
te los despegues y aterrizajes en 
este destino”, aseguró la aerolínea 
a través de un comunicado dado a 
conocer en las primeras horas de 
este 26 de diciembre. 

Por lo anterior, recomenda-
ron a los usuarios que cuenten 
con un vuelo a salir en breve, ve-
rificar el estatus de sus viajes 
antes de dirigirse al aeropuerto 
y tomar precauciones.

“Es probable que nuestra ope-
ración se vea afectada derivado 
de esta suspensión de actividades 

del aeropuerto; verifica la infor-
mación de tu vuelo antes de salir 
de casa y extrema precauciones”, 
señaló el comunicado. 

Sin anuncio oficial de la reanu-
dación de las actividades del ae-
ropuerto, la página de la terminal 
aérea estatal comenzó a registrar 
modificaciones en el anuncio de 
sus vuelos programados después 
de las 14:00 horas de este 26 de 
diciembre.

El aeropuerto de la capital del 
Estado de México se encuentra 
en una zona que durante la época 
invernal puede presentar bancos 
de niebla que afectan la visibilidad 
de las aeronaves.

Suspenden vuelos desde 
el Aeropuerto de Toluca

Las actividades 
de la terminal 
aérea  se 
cancelaron por 
las condiciones 
climáticas de la 
capital 
mexiquense
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GERARDO GARCÍA 

La defensa legal de ocho de los 13 
detenidos por la fuga del presi-
dente municipal de Santo Tomás, 
Pedro Luis “N”, señaló que desis-
tieron en aportar datos de prueba 
para desestimar las acusaciones en 
su contra. 

Otros cinco más son acusados 
por tener videos y fotos de la fu-
ga del mandatario municipal el 
pasado 17 de diciembre. 

Los detenidos están recluidos en 
el penal de Almoloya de Juárez des-
de el fin de semana pasado. Ayer se 
reanudaron las audiencias iniciales 
de formulación de imputación por 
los delitos de extorsión agravada, 
robo con violencia, lesiones, cohe-
cho, abuso de autoridad, daño en 
los bienes, así como la evasión de 
Wicho y  los nexos de este con con 
la Familia Michoacana (FM).

De entre los detenidos, la defen-
sa legal de Pedro Luis “N”, Simitria 
“N”, padre y sobrina del edil elec-
to; Vicente “N, padre de María del 
Rosario Matías Esquivel, alcaldesa 
saliente; así como Luis Ángel “N”, 
cuarto regidor; y las vecinas Eidy 
Lorena “N”, Araceli “N”, Litzy 
Mariana “N” y Nelida “N”, no 
aportaron  datos de prueba para 
su inocencia.

En tanto, los abogados de María 
Raquel “N”, primera regidora; así 
como los de Violeta “N”, secreta-
ria del ayuntamiento y los policías 
Zeferino “N”, Ángel “N”, Martín 
“N”, ofrecieron información como 
datos de prueba con documenta-
les de carpetas de investigación 
periciales en informática forense, 
mecánica de hechos y mecánica 
criminalística. 

La primera regidora declaró que 
nunca participó en la trifulca ni en 

la evasión del presidente muni-
cipal e incluso manifestó que le 
dio miedo y se alejó, además de 
mantenerse relajada y cerca de 
Víctor, regidor saliente.

Para los casos de la secretaria 
del Ayuntamiento y tres policías 
se presentaron más de 20 videos 
y fotografías, donde también se 
buscó demostrar que se puso a 
salvo y no se escuchó decir la fra-
se: “Ayuden al presidente. No dejen 
que se lo lleven. Voy a avisarle a los 
jefes para que nos vayan a ayudar”, 
y para los uniformados que nunca 
despojaron de una cangurera con 
52 mil 600 pesos.

Violeta declaró y acusó que fue 
detenida varios días en la que fue 
violentada y torturada psicológi-
camente; con ello se buscó ganar 

tiempo para fabricarles delitos de 
resistencia y evasión. Mientras, 
Zeferino “N”, Ángel “N” y Martín 
“N”, expresaron que a las 8:00 de 
la mañana estaban en casa. A las 
9:30 entraron a trabajar. A las 
15:30 horas fueron detenidos, sin 
saber por qué. 

Será este viernes cuando la jue-
za del caso emita la resolución de 
vinculación o no a proceso de las 13 
personas detenidas por la segunda 
fuga de Pedro Luis “N”. 
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MIGUEL GONZÁLEZ 

Policías de Nezahualcóyotl a bor-
do de una patrulla y con el Oficial 
Fantástico como líder, entregaron 
juguetes a niños de escasos recur-
sos en el municipio. 

Con la batea del equipo de segu-
ridad pública, el equipo de Preven-
ción del Delito recorrió las calles 
para obsequiar más de seis mil ju-
guetes que la corporación recabó 
durante el año. 

“Este es el cuarto año consecu-
tivo que se lleva a cabo el Nezatón 
por parte de la Dirección de Pre-
vención del Delito, principalmen-
te del área de Enlace Ciudadano.

Los donadores son escuelas, 
empresas y algunas instituciones. 
Estos días hacemos la entrega de 
todos los juguetes en los 15 sec-
tores de las cuatro zonas territo-
riales del municipio”, explicó el 
oficial Víctor Manuel Cedillo San 
Juan, quien estos días se convierte 
en el Oficial Fantástico. 

Con una sonrisa que dejaba 
ver la falta de un pequeño diente, 
Juanito, un infante de siete años, 
vecino de la calle 13 de la colonia 
Juárez Pantitlán dijo sentirse feliz 
al recibir una bolsita con canicas y 
una pelota. 

Este pequeño, quien salió de 
su casa junto con su mamá y sus 
dos hermanitos a recibir sus 
regalos, aspira a convertirse en 
policía, como el héroe que tocó 
su puerta para darle alegría. 

Vicente Ramírez García, titular 
de la Dirección General de Seguri-
dad Ciudadana señaló que la entre-
ga de juguetes inició el pasado 23 
de diciembre y continuará durante 
los próximos días, hasta el último 
día del mes. 

La iniciativa, detalló, está en-
focada a infancias que se encuen-
tran en condiciones vulnerables 
quienes, tal vez, no recibieron la 
visita de Santa Clós o esperen a 
los Reyes Magos.

Los infantes son localizados e 
identificados por los  oficiales du-
rante los patrullajes que realizan 
o por medio de las más de 11 mil 
redes vecinales de seguridad por 
cuadra. Los vecinos informan dón-
de se encuentran los pequeños e 
incluso solicitan apoyo cuando son 
víctimas de maltrato. 

El jefe policial agradeció a cen-
tros de salud, iglesias, rutas de 
transporte público, empresas, 
escuelas, organizaciones civiles y 
luchadores de la localidad por sus 
donaciones y reconoció la labor 
de los oficiales encargados de la 
labor altruista que, además de dar 
alegría a los menores fortalece los 
lazos de confianza con la Policía 
Municipal de Nezahualcóyotl.

Policías de Nezahualcóyotl 
entregan juguetes a niños  
de escasos recursos

 La Dirección General de 
Seguridad Ciudadana recolectó 
juguetes durante 11 meses 
y se han ido entregando 
en diciembre. Foto Miguel 
González. 

LAS AUDIENCIAS SE REANUDARON ESTE JUEVES

Algunos niegan haber ayudado al edil de Santo 
Tomás de los Plátanos, quien escapó, tras toma  
de protesta, el pasado 17 de diciembre

 El presidente municipal de 
Santo Tomás de los Plátanos 
huyó el pasado 17 de diciembre, 
luego de su toma de protesta. 
Los involucrados no aportaron 
datos del hecho. Foto Especial. 

Detenidos por fuga del alcalde
rechazan ofrecer información
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Aumentaron las remesas 
en el Estado de México 
durante el año en curso
● Encabeza la lista 
con Guanajuato, 
Michoacán y 
Jalisco

● Fueron más altas
que en 2023, 
en el tercer 
trimestre 

● Se recibieron
cerca de tres 
mil 507 millones
de dólares 

● Toluca, 
Naucalpan 
y Tejupilco, los que 
más aportaron 

AURA MORENO/ P.3

MIRIAM VIDAL/ P. 4

Ecatepec no entrega 
apoyos económicos 
de programas 
sociales

Inaugurarán Trolebús  
Chalco-Santa Martha 
en abril: Sheinbaum

● Las ayudas se darían a 20 
mil madres y padres solteros, 
así como a la comunidad 
LGBTTTIQ+

● La presidenta Claudia 
Sheinbaum anunció que 
quedarán pendientes tres 
estaciones y estarán listas 
después del primer trimestre 
de 2025. Consideró que se 
trata de una obra de alto 
impacto, con un modelo de 
movilidad único en el mundo 
de transporte eléctrico no 
contaminante, con un tramo 
elevado y otro a nivel de suelo 
con carriles confinados. 
Miguel González / P. 5

▲ En las calles de Toluca, durante los últimos meses, se 
han visto más casos de pesonas en situación vulnerable, de 
los que no se tienen datos precisos. Varios de ellos habitan 
las calles debido a la pobreza extrema, la exclusión social, 

la falta de oportunidades económicas y educativas, así como 
enfermedades en las que destacan esquizofrenia o alcoholismo 
y no cuentan con la asistencia pública necesaria, salvo los 
refugios temporales. Foto Emilio Varela 

Hay más personas en situación de calle

● Eran 220 millones de pesos. 
Cabildo argumenta que fue por 
veda electoral y contingencias 

Economía

Incrementará 
en 4.5% el IEPS  
para 2025 
BRIAN PRADO/ P. 3
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